



BIBLIOTHEQUE « Christian CHESSEL »

Maison diocésaine

31 rue Paul Manivet
84000 AVIGNON

Bulletin d'information

N° 13 – Janvier 2025



2025 SOUS LE SIGNE DE L'ESPERANCE

L'Eglise catholique est entrée dans une Année jubilaire de l'Espérance à Rome depuis le 24 décembre dernier, et dans notre diocèse d'Avignon depuis le 29 décembre, au cours d'une procession partant de la Basilique Saint-Pierre jusqu'à la Cathédrale Notre-Dame des Doms. Pour ouvrir ce chemin du Jubilé, notre diocèse organisera le 26 janvier une « Journée diocésaine » à Carpentras (Lycée Marie Pila, anciennement Lycée saint Joseph) au cours de laquelle Mgr Fonlupt nous enverra en mission pour être des « *porteurs d'espérance* ». Le diocèse organisera également un pèlerinage à Rome, sur les tombeaux des apôtres Pierre et Paul, du 5 au 10 mai (cf. site du diocèse).

Ce chemin d'espérance de l'Année sainte est une nouvelle étape après le Grand Jubilé de l'An 2000 et le Jubilé de la Miséricorde de 2015. Ce Jubilé de l'Espérance nous préparera également à célébrer en 2033 (dans 8 ans) le Jubilé des 2000 ans de la Rédemption accomplie dans la passion, la mort et la résurrection du Christ. Toutes ces étapes nous rappellent que la grâce de Dieu se découvre et se vit en chemin, un chemin qui nous précède et qui nous accompagne pour poursuivre notre marche vers le ciel.

N'est-ce pas de cette façon que nous pouvons nous souhaiter une « **Bonne année d'espérance** » pour redécouvrir les multiples signes d'espérance au cœur des signes du temps présent afin d'entendre les nombreux appels à l'espérance, pour vivre « ancrés dans l'espérance » (Hébreux 6, 18-20) quelles que soient les tempêtes du monde. Tous ces thèmes ont été développés par le pape François dans sa Bulle d'indiction publiée le 9 mai 2024 ayant pour titre : « *L'espérance ne déçoit pas* », puisé dans la Lettre aux Romains (5, 1-2.5) : *L'espérance ne déçoit pas, puisque l'amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné* ».

Je souhaite à vous tous, bénévoles, adhérents, sympathisants et amis de la bibliothèque diocésaine *Christian Chessel*, une sainte année d'Espérance au couleurs multiples de Paix et de bonheur pour vous et pour tous les hommes et femmes de ce temps.

Père Jean PHILIBERT

ASSOCIATION DES BIBLIOTHEQUES CHRETIENNES DE FRANCE (A.B.C.F)

Le site de l'ABCF a fait peau neuve, et je vous invite à le visiter (<https://abcf.fr/>) Vous voyagez à partir de plusieurs portes d'entrées et circulerez dans le site pour y découvrir :

- Les bibliothèques (dont notre bibliothèque)
- L'Association ABCF
- Les ressources du site
- Les bulletins de l'ABCF
- L'adhésion
- Les contacts.

Vous voyagez aussi :

- Vers les autres bibliothèques membres de la Région PACA ou autres régions de France, avec des informations pratiques (horaires d'ouverture, contacts, emprunts, etc.) ;
- Les catalogues en lignes des autres bibliothèques
- Les ressources en ligne : question administrative, textes officiels de référence, exemple-type de formulaire.
- Les bulletins de l'ABCF depuis 1996 (sauf les 2 dernières années) pour vous documenter culturellement et professionnellement.

Bref : une mine et un trésor à portée de main ! Lancez-vous...

REOUVERTURE DE LA BIBLIOTHEQUE MUNICIPALE RENAUD-BARRAULT



Après de longs mois de travaux, la bibliothèque municipale Renaud-Barrault a ouvert ses portes le 9 novembre avant son inauguration officielle dans le cadre du lancement festif d'Avignon Terre de Culture 2025.

Elle est située sur la rocade Charles de Gaulle, en face de l'église Jean XXIII, dans un quartier en pleine rénovation. Elle offre de nombreux espaces

modulables, des automates pour les prêts et retours, des îlots numériques, des fauteuils audios, des salles de lecture, un espace ludothèque, et bien d'autres pôles d'animation que nous vous invitons à découvrir.

La bibliothèque est ouverte les Mardi, Mercredi, Jeudi, Vendredi, de 13 h à 19 h et le Samedi de 10 h à 18 h.

PROCHAINS RENDEZ-VOUS AVEC LES BENEVOLES

Deux prochains rendez-vous attendent les bénévoles en ce début d'année :



Le partage de la Galette des rois aura lieu le **MARDI 14 JANVIER 2025 à partir de 14h30, à la bibliothèque.** C'est une belle façon de commencer l'année

2025, sous le signe des Mages venus d'Orient apportant avec eux de l'or, de l'encens et de la myrrhe. Chacun des bénévoles amènera avec lui son sourire et sa bienveillance...

Après cette rencontre fraternelle, une autre rencontre de travail aura lieu en présence de l'évêque qui recevra les bénévoles (ceux qui le peuvent) le **MERCREDI 22 JANVIER 2025 à 16 h à la Maison diocésaine.** Nous lui présenterons le travail que nous faisons semaine après semaine, puis nous échangerons sur les objectifs que nous nous étions fixés lors de notre journée de rentrée de septembre à La Verdière.

Merci aux bénévoles qui pourront se rendre disponibles ces deux jours. Et merci pour le patient travail que chacun effectue au service du diocèse.

VENTE DES LIVRES D'OCCASION

Avant Noël, nous avons organisé en matinée une vente de livres d'occasion à la Maison diocésaine. Cette proposition est importante car elle permet des rencontres, des échanges, et faire connaissance... Mais cela demande aussi beaucoup de préparation. Alors merci à Michel qui a trié les livres par centres d'intérêts ; merci à Jean-Paul et Jean-Jacques pour la logistique, l'installation des livres et leurs rangements. Merci à celles et ceux qui se sont déplacés pour trouver leur « fortune » par l'acquisition de livres. La prochaine vente de livres d'occasion se tiendra le **SAMEDI 14 JUIN, de 9h30 à 16h30 à la Maison diocésaine.** Retenez déjà cette date sur vos agendas !

QUE REPRESENTENT LES BIBLIOTHEQUES POUR LE PAPE FRANCOIS ?



Le Pape considère les bibliothèques comme « des oasis de paix et connaissance »

Le Pape a reçu une centaine de participants à un congrès de la Bibliothèque apostolique vaticane (BAV) le samedi 16 novembre. Vingt-trois bibliothèques du monde entier ont pris part à la rencontre « Bibliothèques en dialogue ». François encourage les bibliothèques et grandes institutions culturelles à ne pas avoir peur de la complexité du monde actuel et à demeurer des oasis de paix, de rencontre et de libre discussion. Ravi de « l'ouverture » de la Bibliothèque vaticane au monde, le Souverain pontife a d'emblée souligné l'importance de la transmission du passé aux nouvelles générations, qui, « immergées dans une culture liquide », ont besoin « d'environnements solides ».

Pie XI, « un Pape bibliothécaire » entre-deux guerres.

À cet égard, François a proposé le Pape Pie XI, Achille RATTI (1857-1939), comme modèle, lui qui est surnommé « le Pape bibliothécaire ». D'abord conservateur de la bibliothèque Ambrosienne de Milan, l'une des premières publiques en Europe, il est nommé en 1914 préfet de la Bibliothèque apostolique vaticane. François le dépeint comme un « Homme actif et pratique, curieux des domaines de la science et des médias, il a promu l'importance des bibliothèques à un moment extrêmement difficile de l'histoire, entre les deux guerres mondiales ». Alors que la culture européenne dégénère en idéologies opposées, Pie XI, élu Pape en 1922, dote la Bibliothèque vaticane de nouveaux espaces, encourage le catalogage systématique, ouvre une école pratique pour les bibliothécaires. « Protégée par lui, la bibliothèque est devenue un lieu sûr pour de nombreux chercheurs, ainsi que pour les personnes persécutées par les régimes totalitaires, auxquels le Pape s'est toujours fermement opposé ». Le pape Pie XI donne à réfléchir aujourd'hui dans une époque marquée par des défis culturels et sociaux décisifs, liés la technologie.

Le risque contemporain d'une pauvreté intellectuelle et culturelle

Les médias et les ressources d'information ont ouvert des voies impensables il y a quelques années. Les systèmes d'étude, de catalogage et d'utilisation des ressources

bibliothécaires se sont multipliés. Tout cela comporte de nombreux avantages, mais aussi certains risques, pointés par le Pape : « Les grands dépôts de données sont des mines riches, mais leur qualité est difficile à contrôler ». Aussi, le coût élevé de la gestion des collections de papier, surtout anciennes, fait que seuls quelques pays dans le monde peuvent offrir certains services de consultation et de recherche, a regretté le Successeur de Pierre : « Les nations les plus faibles sont ainsi exposées non seulement à la pauvreté matérielle, mais aussi à la pauvreté intellectuelle et culturelle. » Le risque le plus grave étant que « la guerre mondiale par morceaux ralentisse les progrès » ; « que des armes coûteuses privent la culture des moyens dont elle a besoin pour se diffuser ; que des conflits empêchent les étudiants d'apprendre et de chercher, détruisant des écoles, des universités et des projets éducatifs ».

Les institutions culturelles face à la violence des guerres

Le Pape exhorte à répondre par la culture aux violences des guerres et des pillages qui ravagent les institutions culturelles. « Combien de fois cela s'est déjà produit dans le passé ! Efforçons-nous de faire en sorte que cela ne se reproduise plus : au choc des civilisations, au colonialisme idéologique et à l'effacement de la mémoire, répondons par le soin de la culture », souhaitant que les bibliothécaires jouent un rôle non seulement dans la défense du patrimoine historique, mais aussi dans la promotion de la connaissance, en étant « des lieux de paix, des oasis de rencontre et de libre discussion ». pour cela, le Pape a confié aux participants quatre critères proposés dans son Exhortation apostolique *Evangelii gaudium*.

Les quatre critères de la connaissance

Premièrement : le temps est supérieur à l'espace. Que les bibliothèques et leurs immenses dépôts de connaissances deviennent des lieux « où l'on donne du temps à la réflexion, en s'ouvrant à la dimension spirituelle et transcendante » ; où les études à long terme soient favorisées, sans l'obsession des résultats immédiats, car dans le silence et la méditation la croissance d'un nouvel humanisme est possible.

Deuxièmement : que l'unité prévale sur le conflit. « La recherche académique donne inévitablement lieu à des moments de controverse, qui doivent être menés dans le cadre d'un débat sérieux, afin de ne pas conduire à des tergiversations. Les bibliothèques doivent témoigner d'une communion d'objectifs entre des perspectives différentes ».

Troisièmement : la réalité est plus importante que l'idée. Il est bon, selon François, que le caractère concret des choix et l'attention à la réalité se développent en contact étroit avec l'approche critique et spéculative, afin d'éviter toute fausse opposition entre la pensée et l'expérience, entre les faits et les principes, entre la praxis et la théorie.

Quatrièmement : que le tout soit supérieur à la partie. « Nous sommes appelés à harmoniser la tension entre le local et le global, en nous rappelant que personne n'est un individu isolé, mais que chacun est une personne vivant de liens et de réseaux sociaux, auxquels il faut participer avec responsabilité », a conclu le Successeur de Pierre.

LIRE & ECHANGER

A la suite de la dernière rencontre du groupe Lire & Echanger, autour du livre de Marie Balmay, **CE LIEU EN NOUS QUE NOUS NE CONNAISSONS PAS. A LA RECHERCHE DU ROYAUME**, notre prochaine rencontre nous fera entrer dans la pensée du pape François sur la formation liturgique du Peuple Dieu, à la suite de la publication d'une Lettre apostolique datée du 29 juin 2022, intitulée :

J'AI DESIRE D'UN GRAND DESIR

Desiderio desideravi.

C'est une belle méditation qui nous rejoint tous, en tant qu'acteurs de la liturgie de l'Eglise. Dès le n° 1 de sa Lettre, le pape écrit : *Je souhaite offrir quelques pistes de réflexion qui puissent aider à la contemplation de la beauté et de la vérité de la célébration chrétienne.*

Fidèles à notre habitude, celles et ceux qui sont intéressés lisent la Lettre avant la rencontre. Puis au cours des échanges, nous partagerons ce qui nous a interrogé, ce qui nous pose question, ce qui nous dérange, ce qui nous nourrit, etc.

La rencontre aura lieu le **Vendredi 14 mars, de 18 h à 19 h 30, à la Maison diocésaine.**

LE SITE DU DIOCESE EVOLUE

Aurélien et Elziario, tous deux responsables de la communication diocésaine sont venus nous rencontrer pour préparer la « refonte » du site du diocèse d'Avignon, et par conséquent de notre site de la bibliothèque qui lui est agrégé. Avec Jean-Claude, notre webmaster, nous avons vu comment réorganiser les rubriques du site de la bibliothèque pour être plus près de la réorganisation d'ensemble. Ce chantier est en cours. Il demandera un peu de temps pour renouveler tous les sites agrégés au site diocésain ; mais c'est pour un mieux ! Cette opération sera véritablement terminée d'ici le mois de juin. En attendant, vous pouvez toujours vous rendre sur le site de la bibliothèque, tant que la « bascule » n'aura pas lieu. Bonne visite !

RECENSIONS DE LIVRES ET REVUES

Avec ce N° 13 du Bulletin d'information de la Bibliothèque, vous recevez aussi la double recension des livres et des revues. Les livres présentés correspondent aux dernières acquisitions de la bibliothèque. Quant aux revues, elles font partie de la dizaine abonnements que nous avons conservés. Pour rappel : les **nouveaux livres** sont présentés « en vitrine » et sont disponibles à l'emprunt. Quant aux

revues, elles sont aussi en vitrine et tout aussi disponibles, excepté le dernier numéro qui est à consulter sur place, jusqu'à l'arrivée du suivant. Comme les livres, les revues sont empruntables.

L'ANNEE JUBILAIRE 2025

Au cours de l'année sainte de l'Espérance, nous ferons mémoire

- du 17^e centenaire du Concile de Nicée
- du centenaire de la béatification des bienheureuses Martyres d'Orange.

Le Concile de Nicée a précisé comment croire que Jésus est vrai Dieu et vrai homme : Il est le Fils unique de Dieu, né du Père, c'est-à-dire de la substance du Père, Dieu né de Dieu, lumière naît de la lumière, vrai Dieu né du vrai Dieu ; engendré, non pas créé, consubstantiel au Père, par qui a été fait tout ce qui est au ciel et sur la terre.

Quant aux 32 religieuses Martyres à Orange en 1794, elles nous donnent un exemple de la Force reçue comme don de l'Esprit Saint pour témoigner de Dieu avec persévérance jusqu'au martyre. Nous voulons aussi imiter l'exemple de communion ecclésiale qu'elle nous ont laissé quand, en prison, d'un seul cœur et d'une seule voix, elles ont chanté les louanges de Dieu.

En 2025, que l'évangile soit notre boussole pour aller de vertu en vertu : *« puisque le Christ a dressé l'échelle de la charité, par laquelle tout chrétien peut monter au ciel, soyons courageusement fidèles à la pure charité, pratiquons-la entre nous et, en progressant dans la charité, faisons notre ascension ».* (St Fulgence de Ruspe).

PERMANENCES A LA BIBLIOTHEQUE

Mercredi, Jeudi, Vendredi : 14 h 30 à 16 h 30

Sauf pendant les vacances scolaires, les jours fériés, et le Vendredi saint.

Cotisation annuelle

Adulte : **10 €** — étudiants : **5 €**

Durée des prêts (livres et revues) : 1 mois maximum et pas plus de 3 ouvrages empruntés à la fois.

Les revues sont disponibles, sauf le dernier numéro paru.

Parking – Accessibilité

Les automobilistes ont à leur disposition le parking de la Maison diocésaine. La bibliothèque est située au 2^e étage, accessible par ascenseur. (*Suivre l'infographie à l'accueil de la Maison diocésaine.*)